

Título: APUNTES SOBRE GLOBALIZACIÓN, CIUDADANÍA Y MOVIMIENTOS SOCIALES

Autor: Francisco Gutiérrez Sanin

Profesor de Ciencias Políticas y Relaciones internacionales en el IEPRI de la Universidad Nacional de Bogotá – Colombia. Doctor de la Universidad de Varsovia (1994). Actualmente director del proyecto de investigación “liberalismo económico y político y conflicto” en relación con el International Development Research Center de Canada (2006-2008).

Redactor de la nota de lectura: Claire Launay, equipo Carta de responsabilidades humanas -CINEP

Presentación de la lectura:

En este artículo Francisco Gutiérrez analiza las características y los cambios del concepto de “ciudadanía” en un contexto globalizado.

La expansión del mercado global tiene una influencia mayor en el comportamiento de los ciudadanos. El ciudadano “actual” está en la “libertad de elegir” y se transforma cada vez más en un consumidor en un mundo altamente individualizado. Se observa una caída de las virtudes cívicas y tradicionales del ciudadano para llegar a un ciudadano con “espíritu liberal”.

Después de una descripción de la influencia del contexto globalizado sobre el ciudadano, el autor describe las características del ciudadano-consumidor y de lo que llama “la cuarta ciudadanía”. Luego, analiza los límites de esta cuarta ciudadanía y finalmente sus repercusiones en la acción y reivindicación de los movimientos sociales.

Resumen de lectura:

1. La aparición de” una cuarta ciudadanía”

La crisis de la expansión del mercado global afecta profundamente los procesos de construcción de la ciudadanía y los marcos de enunciación de los movimientos sociales lo que lleva a la aparición progresiva de una “ciudadanía transnacional”. Según el autor, la ciudadanía social se construyó en el contexto histórico del Estado social de Bien Estar tal como lo definió Marshall. Sin embargo, la crisis del Estado de Bien Estar en una economía globalizada y competente así que la aparición de la revolución científica y técnica transformaron esta ciudadanía social. En efecto, el concepto de ciudadanía se encuentra ligado a “destrezas” en el mundo de lo público “pero también en el de lo productivo, en el del consumo, en el uso del tiempo libre”. La ciencia y la tecnología obligan a un “espíritu innovativo”. El autor deduce entonces que la práctica democrática que se movía antes sobre valores y virtudes cívicas dio lugar a la “libertad de elegir”, al “consumo”. “No se puede ser ciudadano sin haber aprendido a ser consumidor”. Se generó entonces una ciudadanía más “superficial” pero también según el autor “más profunda”. Esta cuarta ciudadanía (después de las tres enunciadas por Marshall) tiene la ventaja de relacionarse con “prácticas ciudadanas, hábitos de consumo, en estéticas, preferencias y racionalidades”.

Serie Lecturas Para Discusión sobre Responsabilidades Humanas

El nuevo ciudadano se caracteriza por “hacer cosas en movimiento” y “saber escogerlas”. Se debe según Gutierrez tomar en cuenta “la TSI: tecnología social del individualismo” es decir una cierta flexibilidad a la hora de formar instrumentos de la identidad lo que tiene repercusiones sobre los movimientos sociales. El ciudadano contemporáneo expresa su independencia de espíritu y sus propias preferencias.

2. Los límites de esta nueva o cuarta ciudadanía

Gutierrez evoca una “fractura funcional entre la cuarta ciudadanía y el capitalismo globalizado”. En efecto, si la cuarta ciudadanía es una condición para la reproducción económica del capitalismo, es un obstáculo para su reproducción social. También el capitalismo crea fracturas en el nivel de micro y macro racionalidad. El capitalismo se despersonaliza (cuando antes se fundaba sobre algunas grandes familias), ahora se concibe a partir de un conjunto de “cosas” y “actitudes”, una prolongación de individuos parecidos: ver dos ejemplos p6.

La economía de mercado y la cuarta ciudadanía están en perpetua tensión. En efecto lo uno no puede existir sin lo otro: “principio de constitución”. Se retroalimentan sucesivamente. Esta familia de tensiones, balances e intercambios se resume según el autor en las palabras “incorporación” e “movilización”. “Los recursos económicos, sociales y políticos se giran contra un fondo social y esta tensión da lugar a productos y energías para nuevas movilizations y demandas”.

Sin embargo, según el autor, la cuarta ciudadanía tiene un nivel de incorporación extremadamente limitado. Eso debido a de un lado el límite al TSI y a las formas de regulaciones actuales (morales y disciplinarias)” que contradicen las incorporaciones (denuncias del dumping laboral en Estados Unidos). En efecto, no se puede concebir un control social y una virtud cívica en un mundo donde todo se puede consumir. La regulación moral del mercado no puede dejar desarrollarse esta cuarta ciudadanía. En realidad, la construcción de la ciudadanía mundial y las nuevas formas de imperialismo son un solo proceso.

Para concluir esta parte, el autor confirma que la cuarta ciudadanía de un lado trae más desincorporaciones que incorporaciones y de otro lado esta ciudadanía mundial o transnacional no significa la pérdida de importancia de las ciudadanía nacionales. Pues algunos ciudadanos tienen acceso a una ciudadanía transnacional: es el caso de Europa.

3. Repercusiones en la acción y reivindicación de los movimientos sociales

Tal como lo decía anteriormente el autor, la cuarta ciudadana no tiene capacidad de incorporación. Entonces, esto limita bastante su nivel de expresión de demanda y protesta social. En efecto, Gutierrez afirma que el lenguaje ciudadano actual esta en dificultad para transmitir de manera eficaz los contenidos de la lucha social. El cita dos ejemplos (movimientos sociales tradicionales y reivindicaciones cocaleras). No existe un buen lenguaje para la interdicción moral de los mercados globales.

Conclusión del autor

Se define mucho más pesimista que Chantal Mouffe la cual concluía a la posibilidad de una identidad política colectiva. El autor piensa que los movimientos sociales seguirán el lenguaje de la cuarta ciudadanía, porque es flexible e encarna la tradición libertaria. El futuro nuestro según Gutierrez dependerá de la capacidad de los movimientos sociales a dar cuenta “de la enorme maniobra de exclusión de la que se alimenta la fiesta de la diversidad”.

Comentario de lectura:

Una interesante descripción de la evolución de la ciudadanía en un contexto globalizado. Este artículo nos demuestra la interacción entre mercado y ciudadanía, la influencia del capitalismo y la transformación del lenguaje de los movimientos sociales en esta configuración. Se trata aquí de una visión pragmática de la ciudadanía en la cual se reconoce la difícil intervención de virtudes cívicas y morales tal como se suele concebir la ciudadanía. El manda un mensaje a los movimientos sociales en cuanto a su manera de reivindicar la diversidad. Finalmente, el invita al trabajo más profundo que reclama la formación ciudadana en cuanto a la necesaria toma en cuenta de la práctica de la vida cotidiana como esta liberta de elegir, las preferencias, los hábitos de consumo. La ciudadanía no se reduce a la expresión de derechos cívicos o a la intervención en la vida política.